

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII  
Enero-Junio 2021  
Número 71

## SUMARIO

<b>Presentación</b> <i>Bernardo Pérez Andreo (Dir.)</i> .....	
<b>ARTÍCULOS</b>	
<b>Isidoro Guzmán Manzano</b> <i>El Primado Absoluto de Cristo, piedra angular de la cristología de Escoto II</i> .....	1-28
<b>Hernán Guerrero Troncoso</b> <i>El carácter intrínseco del infinito en Duns Escoto como condición de una comprensión trascendental del ser</i> .....	29-48
<b>José Pedro Angélico</b> <i>Ensayo de teología sobre política y la autocomprensión Cristiana</i> .....	49-67
<b>Desiderio Parrilla Martínez</b> <i>La teología política de Leo Strauss y Eric Voegelin en el contexto neoconservador norteamericano</i> .....	69-95
<b>Javier Martínez Baigorri</b> <i>De la ausencia a la kénosis. La ausencia como elemento clave para explicar la acción creadora de Dios</i> .....	97-120
<b>Mike van Treek Nilsson</b> <i>El futuro de la teología: una perspectiva bíblica</i> .....	121-146
<b>Martín Carbajo Núñez</b> <i>Revitalizing religious life today: Ethical challenges and leadership</i> .....	147-165
<b>Wiesław Łużyński</b> <i>Education in the Context of Christian Humanism. Reflections Based on the Teaching of Benedict XVI</i> .....	167-180
<b>Luis Adriano Carlos</b> <i>A beleza retocada ou a erosão da forma</i> .....	181-203
<b>José Ángel Castillo Lozano</b> <i>El papel de la Providencia: el juicio de Dios como categoría histórica en la historiografía</i> .....	205-224
<b>Ignacio José García Zapata</b> <i>La imagen de una diócesis. Los cuatro santos de Cartagena y su presencia en el arte</i> . . . .	225-248
<b>NOTAS Y COMENTARIOS</b>	
<b>Francisco Henares Díaz</b> <i>Ernesto Cardenal: "Memorias. Vida perdida"</i> .....	249-260
<b>Francisco Martínez Fresneda</b> <i>Jesús: la enciclopedia, historia e interpretación</i> .....	261-270
<b>Francisco Javier Gómez Ortín</b> <i>Bibliografía del Beato P. Gabriel Olivares, de la Provincia Franciscana de Cartagena</i> . . .	271-276
<b>BIBLIOGRAFÍA</b> .....	277-313
<b>LIBROS RECIBIDOS</b> .....	321

**Leclerc, Éloi**, *La Fraternidad en herencia. Mi vida con Francisco de Asís*, Ed. Franciscanas, Arantzazu, Vitoria 2019.

Os presentamos esta nueva publicación que desde Ediciones Franciscanas de Arantzazu han tenido el buen tino de traducir para los lectores de habla hispana.

Del autor podríamos decir que es muy conocido en todas las bibliografías franciscanas por su obra “Sabiduría de un pobre”, de ahí que este libro, en el que nos cuenta en primera persona cómo fue su vocación y encuentro con San Francisco de Asís, se hace mucho más interesante, y de una manera especial cómo ha sido capaz no sólo de escribir sobre el santo de Asís sino dejarse acompañar en el camino por él.

Centrándonos en la obra, lo primero que nos encontramos es el relato de la vocación de Éloi Leclerc, y cuando se habla de la vocación se debe hablar de la familia de donde procede cada uno, porque en muchas ocasiones la familia marca hacia dónde se va a encaminar la vida de cada uno.

También en él la madre marca claramente el camino franciscano al acercarle a la lectura de una obra sobre el santo asisiense. Después la experiencia de la guerra y el tener que abandonar el seminario para cumplir con las leyes que en Francia, por decisión alemana, se habían impuesto, y lo peor la experiencia de los campos de concentración.

No cabe duda que en esos casos la experiencia de fraternidad de San Francisco no se observaba por ningún sitio, sin embargo la experiencia del Cántico del hermano sol, fue un motivo para descubrir cómo san Francisco podía estar presente en medio de tanta hostilidad.

A partir de aquí la obra nos va mostrando cómo el autor ha ido caminando con san Francisco, en primer lugar como hombre de paz y reconciliador en un mundo roto y vacío de valores, a la vez que en una Iglesia que no sabía mirar ni aprovechar, cuál era su verdadero papel en este nuevo mundo.

Pero también el descubrir la Navidad de san Francisco le llevó al autor al encuentro con la Encarnación, el descubrir que Dios nace y eso se descubre cuando te dejas acompañar por alguien como el santo de Asís. Un camino en el que la humildad, el servicio, se hace palpable en un Dios que se hace hombre entre nosotros.

Un encuentro tal con San Francisco le lleva al autor a descubrir la necesidad de un corazón puro que, sin pretensión de juzgar, es capaz de acoger, de acompañar en la reconciliación y lo que es más importante, en la conversión de cada uno que debe dejar hacer en su interior a la voluntad del Padre.

En definitiva una obra, como todas las de Leclerc, muy recomendable para su lectura y de un modo especial para el conocimiento de San Francisco y para dejarnos acompañar por él.

Miguel Á. Escribano Arráez